

Rond-point des Justes

Ils ont sauvé notre âme



Montélimar enracine dans sa mémoire l'action des Justes de France.

Le rond-point des Justes a été inauguré lundi matin au cours d'une émouvante cérémonie en présence du consul d'Israël, Arie Avidor, du président du comité français Yad Vashem pour le sud de la France, Robert Mizrehi et de la montilienne Mme Berthe Lantheaulme, qui avait reçu en 1999 la médaille des Justes décernée à titre posthume à sa mère Zoé Nègre.

La plaque dévoilée se trouve au carrefour du boulevard de l'Europe et du chemin de Ravaly, une simple plaque de rue, discrète et modeste mais un hommage oh combien juste pour ces hommes et ces femmes qui aux heures les plus sombres de notre histoire ont risqué leur vie en hébergeant des juifs traqués par la police et la milice de Vichy et à partir de 1942 dans le sud par l'oc-

cupant allemand et la Gestapo.

En donnant ce nom au rond-point, la ville a voulu «graver dans les mémoires» l'action des Justes, souligne le maire Franck Reynier, tandis que Gilbert Sauvan, ancien résistant FFI, rappelle le sort des juifs sous l'occupation : humiliation, spoliation, expropriation, arrestation, déportation, extermination.

Le contrepoids moral

En remerciant la ville pour cette initiative, le consul d'Israël a rappelé qu'ils étaient 2300 Justes recensés en France par l'institut Yad Vashem, qui entretient la mémoire des martyrs et des héros de cette époque.

À l'image de Zoé Nègre, ainsi qu'à Montélimar M. Gaston Beaufils, médaillé à titre posthume en 2003, «ils ont été le contrepoids moral

de tous ceux qui ont collaboré, le grain de sable qui a empêché cette mécanique de mort et de persécutions de fonctionnaire à plein régime», souligne le consul israélien en précisant que les trois quart de la communauté juive de France avait pu échapper à la déportation grâce à ces soutiens rares mais précieux parmi la population. Ils sont néanmoins 76 000 juifs de France qui ont pris la direction des camps, pour beaucoup un voyage sans retour.

Comme tous ceux qui ont fait le choix de résister, parce qu'ils sont restés humains malgré les risques et la peur, les Justes ont sauvé leur âme et celle de leur pays. Leur message inspire le respect mais aussi l'espérance pour tous ceux qui aujourd'hui encore souffrent de la tyrannie.